



Experto prevé que tornados ocurrirán con mayor frecuencia en el sur del país

EMERGENCIA. Fernando Santibáñez, doctor en Bioclimatología, explicó que el fenómeno estará presente desde Itata (Ñuble) por el cambio climático.

Verónica Salgado
cronica@australosorno.cl

Asólo horas del paso de un tornado por la comuna de Puerto Varas, afloran en la comunidad inquietudes respecto a la frecuencia con que este tipo de fenómenos climáticos podrían afectar a la región y al país.

Fernando Santibáñez, doctor en Bioclimatología y académico de la Facultad de Ciencias de la Naturaleza de la Universidad San Sebastián, explicó que este tipo de eventos ocurrirán cada vez con mayor frecuencia, debido a que el Océano Pacífico se ha ido calentando en la zona sur. Por ello, resulta necesario comenzar a tomar medidas, principalmente para educar a la comunidad sobre cómo actuar en este contexto.

El experto recordó que efectivamente había una alerta dada por la Dirección Meteorológica de Chile (DMC) sobre la posibilidad de que se produzcan tornados y trombas marinas en el sur del país, siendo este un fenómeno que ocurre con mayor frecuencia en Los Ángeles, Región del Biobío.

"Los tornados se generan cuando ingresa mucho aire húmedo desde el Océano Pacífico

co, se junta con el aire frío que está estacionado en el continente, lo que provoca una condensación muy súbita, y por tanto, empieza a subir rápidamente formando nubes de mucha altura llamados cumulonimbus. En caso de lo ocurrido en Puerto Varas, partían estas nubes desde los 250 metros y llegaron a crecer hasta lograr una altura de unos 4.500 metros de altura. Es como una chimenea que, por el centro, el aire que sube llevaba una velocidad aproximada de 25 a 28 kilómetros por hora. De hecho, la peligrosidad del tornado (categoría) la determina la velocidad con que sube el aire", explicó el profesional.

ACOSTUMBRARSE

Agregó que el ocurrido en Puerto Varas –y, en general, los que se pueden formar en el país– vienen formándose desde el océano. Durante la jornada de ayer, las condiciones para que hubiera uno similar estuvieron presentes desde la Región del Biobío hasta Chiloé.

"Vamos a tener que acostumbrarnos como país a este tipo de eventos climatológicos. Consideramos que sólo en esta última semana tuvimos un tornado de menor dimensión que



EL PROFESIONAL DIJO QUE VAMOS A TENER QUE ACOSTUMBRARNOS COMO PAÍS A ESTE TIPO DE EVENTOS CLIMATOLÓGICOS.

ocurrió en la zona de Los Ángeles y ahora en Puerto Varas, y una tromba en Corral. Eso no lo habíamos visto nunca antes como país. Lo que ocurre es que el Océano Pacífico se ha ido calentando en la parte sur, y eso genera que se evapore más agua. Los frentes llegan al continente con mucha más carga de vapor, entonces basta que se encuentren con aire muy frío para que se produzcan estas nubes cumulonim-

bus y, por ende, el riesgo de tornados y trombas", argumentó el experto.

Aseveró que este tipo de eventos climatológicos no son totalmente desconocidos en el país, dado que ya ocurrieron en 2011 en Chiloé, y otros que quizás no han sido tan noticiosos porque pasan por localidades más rurales, con menor impacto en la población o en la infraestructura.

"Lo que va a ir en aumento

es la frecuencia, y por lo tanto se deberá estar más preparado en el futuro. En general, las condiciones para que se generen tornados comienzan en la provincia de Itata, Región de Ñuble, hacia el sur. Deberían ser de las mismas características: de corta duración, y muchas veces pasarán por sectores rurales sin provocar gran daño. Pero, como cada vez hay más zonas con densa población, el riesgo de daños es ma-

yor", precisó Santibáñez.

Enfatizó que la principal causa de que este tipo de fenómenos surjan en áreas donde antes no eran comunes se debe al calentamiento global.

"La temperatura del océano cambió y eso trae consecuencias que serán cada vez más complejas. Si seguimos a este mismo ritmo, estamos frente a un escenario bastante adverso en todo el mundo", dijo el experto. CG